

berpandangan bahwa manusia, hanya dapat mendefinisikan pengetahuan berdasarkan suatu kenyataan, sedangkan tepat atau tidaknya tergantung kesesuaiannya dengan kenyataan.

Jika ditinjau dari aspek kesesuaian dengan kenyataan, maka pemikiran subyektif manusia, hanya akan menemukan kebenaran yang bersifat obyektif. Pengetahuan obyektif, tidak diukur melalui hitung-hitungan pemikiran manusia, betapapun kerasnya usaha untuk berfikir akan keberadaan sesuatu benda, namun hasil akhirnya tetap pada kenyataan benda tersebut.

b. Sumber Pengetahuan

Setelah uraian tentang hakikat pengetahuan, persoalan selanjutnya yang perlu dijelaskan tentang sumber pengetahuan itu sendiri. Idealisme dan realisme hanya merupakan perbedaan gambaran tentang eksistensi tentang yang ada (*being*), sedangkan sumber pengetahuan berbicara tentang bagaimana menentukan kerangka metodik memperoleh pengetahuan. Terdapat beberapa aliran yang menjelaskan sumber-sumber berbeda, diantaranya rasionalisme, empirisisme, positivisme dan intuisiisme.

Pertama aliran rasionalisme, seorang rasionalis berpandangan sumber pengetahuan terletak pada rasio atau akal manusia. Rasio dapat membentuk suatu gagasan ide pengetahuan yang dapat diukur secara matematis. Descartes sosok bapak rasionalisme berupaya mencari sesuatu yang tidak dapat diragukan oleh manusia, salah

Validitas pengetahuan berbicara tentang kebenaran, pernyataan dapat dinilai benar dan salah tergantung terhadap pemaknaan kebenaran. *Pertama* Makna kalimat kebenaran dapat dipahami proposisi, hal ini dapat dilihat kandungan makna suatu pernyataan, seperti melalui penyusunan tanda-tanda secara tertib sesuai dengan aturan sintaksis. Artinya makna yang dimaksudkan dalam pernyataan (proposisi) disusun secara sistematis. *Kedua* kebenaran dapat diartikan suatu perkataan yang bersifat semantik. Jika sebelumnya proposisi hanya berupa maksud yang dikandung, namun istilah semantik lebih terhadap simbol atau tanda-tandanya sesuai dengan proposisi yang dibuat.

Melalui pengertian diatas, dapat dipahami bahwa istilah kebenaran, digunakan untuk mengukur suatu pernyataan. Pada dasarnya ukuran kebenaran tergantung pada apakah sebenarnya yang diberikan kepada oleh metode-metode untuk memperoleh pengetahuan. Dalam konteks ini terdapat tiga aliran yang menjadi sebuah kibat teoritik untuk menentuka kebenaran, diantaranya, koherensi, korespondensi dan pragmatisme.

Koherensi adalah paham tentang kebenaran yang biasanya dianut oleh para pendukung aliran idealisme. Secara singkat, paham ini mengatakan bahwa suatu proposisi cenderung benar, jika proposisi tersebut dalam keadaan saling berhubungan dengan

menafsirkan ayat. Terlepas dari adanya kontroversi terkait perangkat metodologi tersebut, namun kajian hermenutik telah menjelma menjadi kecenderuang tafsir pada masa kontemporer saat ini.

Gejala perkemangan penafsiran al-Qur'an seperti diskripsi diatas merupakan bias perkembangan peradaban manusia. Pemikiran manusia menjelma menjadi kekuatan besar yang tidak dapat dibendung oleh dogmatisme agama, munculnya nalar kritis mengindikasikan bahwa manusia menggunkan idenya untuk berfikir ke arah yang lebih baik. Meskipun pada sisi lain rasionalitas bukanlah ukuran sejati sebuah kebenaran, namun paling tidak terdapat oebyektifitas yang dapat diambil sebagai langkah dialektis tafsir al-Qur'an dalam historis peradaban islam.

2. Periodesasi Literatur Tafsir al-Qur'an di Indonesia

Para peneliti kajian tafsir di Indonesia berbeda dalam memaparkan periodesasi penulisan tafsir di Indonesia. Salah Satunya adalah Howard M. Federspiel dalam bukunya yang berjudul Kajian al-Quran di Indonesia: dari M. Yunus hingga Quraish Shihab yang melakukan pembagian kemunculan dan perkembangan tafsir al-Quran di Indonesia yang berbasiskan generasi. Ia membagi periodesasi tersebut berdasarkan pada tahun, dalam tiga generasi. Generasi ke-1, kira-kira dari permulaan abad ke-20 sampai awal tahun 1960-an, yang ditandai dengan adanya penerjemahan secara terpisah dan cenderung

Ketiga corak penafsiran berhubungan langsung keilmuan dan kepribadian mufassir, baik dalam bentuk corak keilmuan (laun ilmy) dan corak ideologi (laun I'tiqady). Corak penafsiran berdasarkan keilmuan mufassir tidak jauh berbeda dengan yang dipetakan oleh al-Farmawi, namun Nasir juga mencoba untuk masuk dalam corak ideologi yang tentunya akan berpengaruh dalam penafsiran, ia menggambarkan seperti corak syi'ah, sunny ideologi dalam masalah ayat kalamiyah dan madzhab dalam kaitannya dengan ayat-ayat hukum dalam tafsir fiqhy.

3. Validitas Penafsiran

Dalam kajian filsafat ilmu, epistemologi tidak hanya menjelaskan dan mendeskripsikan komponen-komponen ilmu. Lebih dari itu, epistemologi dapat dijadikan alat untuk melakukan suatu kajian kritis terhadap produk pengetahuan. Dalam konteks epistemologi tafsir, kajian kritis dapat diimplementasikan terhadap perangkat metodologi yang digunakan *mufassir* dalam menafsirkan ayat al-Qur'an.

Tafsir sebagai proses kerja ilmiah melalui metode dan pendekatan, telah banyak mengalami perkembangan secara dialektis dan dinamis. sumber, metode dan pendekatan merupakan gambaran dialektis yang terus berkembang. Perkembangan metode dan pendekatan menemui persinggungan dengan multidisiplin ilmu

